### Chapitre 3 - Les échanges économiques

#### Notions:

- La spécialisation des producteurs et des pays
- Les échanges
- Le circuit économique
- Les différentes fonctions de la monnaie

### 1. Les origines de l'échange?

Dans une économie basée sur la division du travail et la spécialisation des hommes, l'échange marchand est devenu nécessaire et indispensable. En effet, aucun individu ne peut produire la totalité des biens et services nécessaires à la satisfaction de ses besoins, d'où la spécialisation.

La spécialisation est le processus par lequel les individus, les entreprises ou les pays se concentrent sur la production de biens ou de services spécifiques dans lesquels ils sont particulièrement efficaces. Cela permet de maximiser l'efficacité et la productivité en tirant parti des compétences, des ressources et des technologies disponibles.

La spécialisation fonctionne via :

- **Division du travail** : La spécialisation implique une division du travail, où chaque individu ou entreprise se concentre sur une tâche spécifique. Cela permet d'augmenter l'efficacité et la productivité.
- Avantage comparatif: Les individus, les entreprises et les pays se spécialisent dans les activités pour lesquelles ils ont un avantage comparatif, c'est-à-dire les activités dans lesquelles ils sont relativement plus efficaces par rapport aux autres.
- Échanges commerciaux : La spécialisation facilite les échanges commerciaux, permettant à chacun de bénéficier des avantages comparatifs des autres. Par exemple, un pays peut exporter des biens manufacturés et importer des matières premières.

# 2. Les moyens pour échanger?

La monnaie a été créée pour répondre aux besoins d'échanges sociaux et marchands entre des êtres humains.

Dans une économie de troc (forme la moins évoluée d'une économie d'échange), les **coûts de transaction** sont maximum : coûts de stockage, de transport, etc. Les trois fonctions de la monnaie : intermédiaire des échanges, unité de compte, réserve de valeur, permettent en effet de **réduire les coûts de transaction** au maximum dans une économie d'échange.

Concrètement, on attribue traditionnellement trois fonctions à la monnaie :

- La monnaie est un **étalon de mesure** ou une **unité de compte** : elle permet de faire des comparaisons.
- La monnaie est un **instrument d'échange** : c'est un intermédiaire dans les échanges, elle facilite les transactions.
- La monnaie est une **réserve de valeur** : elle peut être conservée pour des transactions ultérieures, elle permet de transférer du pouvoir d'achat dans le temps.

La monnaie peut adopter 2 formes distinctes :

- La monnaie manuelle ou fiduciaire est manipulable. Elle inclut :
  - La monnaie-papier, c'est-à-dire les billets de banque. La Banque de France détient le monopole d'émission des billets depuis 1848 en France sous le contrôle de la Banque centrale européenne (BCE).
  - La monnaie divisionnaire est émise par le Trésor public en France. C'est l'ensemble des pièces ou monnaie métallique. La monnaie scripturale est inscrite sur les comptes bancaires des agents non bancaires. Elle est immatérielle, tangible et n'existe qu'en vertu d'écritures passées dans les comptes des banques. Cette circulation repose sur différents "supports" (chèques, virements, etc.).

La monnaie scripturale représente aujourd'hui plus de 90% de la monnaie en circulation.

# 3. Et la représentation du circuit économique ?

Un agent économique est un individu ou groupe d'individus que l'on peut identifier par une fonction économique précise.

On peut dire qu'ils sont donc des acteurs économiques que l'on peut regrouper par secteur institutionnel résident (qui réside en France) :

- les ménages,
- les administrations publiques,
- les sociétés financières (SF),
- les ISBLSM (institutions sans but lucratif au service des ménages),
- les entreprises / les sociétés non financières (SNF),

Ou non-résident : le reste du monde (cf. chapitre 1).

Les agents économiques sont tous en relation les uns avec les autres. Par exemple, les ménages ont des relations avec d'autres agents économiques comme les entreprises, les banques, les administrations, eux-mêmes en relations réciproques.

Ces échanges sont matérialisés par des flux. Les flux représentent les mouvements de biens et services et les mouvements de monnaie entre les différents agents économiques.

#### Exemple:

Les ménages fournissent aux entreprises des services et des biens productifs et ces dernières leur livrent des biens et services : ce sont les flux réels ou matériels :

La contrepartie de ces flux réels est constituée par les flux monétaires ou financiers qui représentent les échanges d'argent, revenus et dépenses des ménages.

Un exemple de circuit économique

